

DIARIO BALEAR

del martes 10 de Agosto de 1824.

† S. Lorenzo Mr.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 8 de Julio.

Un actor de Nueva-Yorck, llamado Booth, se ha vuelto loco de repente representando el papel de Oteló, y faltó poco para que realmente diese de puñaladas á miss Johnson, que hacia el papel de Edelmira. Despues de representarse muerto por sí mismo, se levantó y dijo á sus compañeros; "¡Ola! señores, ¿qué os ha parecido?" Concluida la pieza anduvo persiguiendo al traidor. Cayó hasta la calle con el puñal en la mano, y hubo mucha dificultad para desarmar á este furioso. El periodista americano, que refiere este hecho, dice que nunca ha recibido Shakespeare homenaje mas brillante; porque, segun dice, la fuerza del genio del poeta es quien ha trastornado la cabeza del actor.

Idem 10.

S. M. el Rey de los Países-Bajos acaba de conceder á los católicos romanos de Bergen-op-Zoom un subsidio de 450 florines para la construccion de una nueva iglesia.

Un particular rico de Bruselas, que ha fallecido hace poco tiempo, dejó dispuesto en su testamento que no le hiciesen mas que un funeral de tercera clase; pero que aquel dia se distribuyesen á los pobres 10 panes y 10 monedas, y que se repitiese esta distribucion cada mes durante los seis del otoño y del próximo invierno.

Idem 15.

Concluye la discusion del número anterior en la Cámara de los Diputados.

Concluido el informe, tomó la palabra Mr. Benjamin Constant: "Vuestra comision, dijo, ha conocido que en el proyecto que habeis sujetado á su ecsamen se hallan unidas la cuestion política y la de hacienda, y para determinaros á votar el suplemento del crédito os ha espuesto el estado que tenia la España en 1822, y los motivos que habian determinado la intervencion de la Francia: os ha representado á nuestro ejército llevando consigo el orden y la paz, haciendo amar la autoridad legítima por su sabiduría y moderacion; y apoyándose sobre los dichosos resultados de la campaña, ha creido la comision que debia pedir os aprobárais la propuesta del Ministerio.

"Tengo un placer en reconocer que la espedicion ha sido gloriosa para nuestro ejército, y que esta gloria no se debe solo á nuestras armas. Pero yo pregunto á los diputados amantes de la Monarquía: ¿Se ha restablecido en España el orden y la paz? ¿Se halla sólidamente asegurada la autoridad Real, cuando en nombre del Rey se publican proclamas para escitar rencores y venganzas (1)? No creo que

(1) Estamos ya tan acostumbrados á las vociferaciones vagas de los llamados liberales, y tienen ya tan poca fuerza entre los hombres de juicio y esperiencia, que no hacen mas mella que la de un ligero trueno. Gracias á la sensatez de los españoles, se hallan restablecidos el orden y la paz en España, á pesar de que no seria extraño que aun quedara mucho mas que

se necesite preguntar otra cosa, ni que ningún frances desee un orden semejante de cosas.

» Para conceder al Ministerio de la Guerra los fondos que pide, será necesario que nos diga cuáles son sus intenciones con relacion al restablecimiento del orden en España. No se pide que nos dé pormenores de las negociaciones secretas; yo solo pregunto si está decidido á obrar para restablecer el orden en aquel pais. En vano se opondrá para ejecutarlo lo de la independencía de las naciones; pues cuando se ha tratado de llevar la guerra á España (2), se ha dicho que este principio debía sacrificarse á la seguridad de los pueblos.

» Señores, dice por conclusion, pocos conquistadores han tenido el talento de edificar: solo uno ha merecido el reconocimiento de los pueblos, y este es Gelon, por la ley que impuso á los cartagineses; y yo he creído ver á Gelon en la orden de Andujar."

Despues de haber hablado en favor del proyecto Mr. de Montmarie, tomó la

hacer despues del trastorno que le han causado las ideas del Sr. Benjamin Constant y sus ciegos apasionados. La proclama de que habla, S. S. sabrá cual sea, pues acá no tenemos noticia de que en nombre del Rey haya circulado semejante absurdo.

(2) Es costumbre muy favorita de los liberales sentar principios falsos, y sacar de ellos consecuencias que no siendo verdaderas tienen cierto aire retunhante. Sienta la falsedad de que no se hallan restablecidos en España el orden y la paz, y despues dice que la Francia ha traído la guerra á nuestra nacion. La Francia ni ha hecho ni ha pensado hacer la guerra á los españoles: ha enviado su ejército á libertar á su Rey, y á destruir á una faccion anárquica que le tenia esclavizado, oprimiendo á toda la nacion (¡y que nos veamos obligados á repetir mil veces esta verdad!) Y como no ha tenido otro objeto el ejército auxiliador, vea el Sr. Benjamin como no puede ser que se haga lo que desea, y como el gran Príncipe Generalísimo no ha pretendido hacer lo que Gelon, porque no ha tratado á la España como á un pais conquistado.

palabra Mr. Foy. Acusa al Ministerio de las malas medidas que habia tomado para procurar las provisiones necesarias al ejército. Dice que es admirable el que Mr. Ouvrard, siendo hombre que por sí no tenia un franco, ni crédito, se hallase con almacenes llenos de provisiones al instante que llegó al ejército, y que ademas se le facilitó dinero y todo lo necesario, sin pedirle garantía alguna para el caso de faltar á su contrata; y despues de varios cargos que hace al Ministerio, concluye votando contra el proyecto, y diciendo que un desorden administrativo semejante no lo habia habido en 25 años de la guerra de la revolucion.

El Ministro de Hacienda. » Al hablaros de la brillante campaña terminada con tanta gloria bajo el mando de un Príncipe augusto, os ha dicho el Sr. preopinante que solos los Ministros eran responsables de la parte onerosa de esta campaña, es decir, de los gastos causados, para los cuales venimos á pedir un suplemento de crédito.

» Nada vemos de extraño ni de injusto en esta opinion. Desde luego tomamos sobre nosotros lo odioso de las operaciones que hayan podido tener lugar en esta guerra memorable, y dejamos con gusto que goce de todo el honor el bizarro ejército que la ha hecho y el Príncipe Generalísimo que la ha mandado.

» Yo no hallo en el discurso del Sr. preopinante, á quien contesto, los argumentos que esperaba, y por lo que ha dicho solo venimos á parar en que la cuestion se reduce á esto: ¿se ha podido pasar sin la intervencion de un hombre acostumbrado á semejantes operaciones cuando la administracion de la guerra no tenia de ello las nociones necesarias?

» Se nos ha dicho que por una experiencia de 30 años se sabia que la administracion de campaña jamas se habia hecho de este modo. La administracion en todo ese tiempo estaba acostumbrada á dejar vivir al ejército saqueando el territorio por donde pasaba (*bravo, bravo: grande aplauso*). Ahora se ha hecho una campaña difficilísima con relacion á las subsistencias." S. E. terminó su contestacion reproduciendo mucha parte del raciocinio del Sr. de Martignac.

Después de haber hablado varios diputados en pro y en contra del proyecto en la sesión siguiente, tomó la palabra Mr. Clausel de Coussergues.

«Señores, dice, no pretendo entrar en el fondo de la cuestión: solo trato de responder á lo que ha dicho Mr. Benjamin Constant sobre el estado interior de la España.

«Nuestro honorable colega os ha interrogado así: ¿se ha restablecido en España el orden y la paz? ¿Se halla sólidamente asegurada la autoridad Real &c.?

«Oyendo esto creereis, señores, que los partidarios de las cortes se hallan en España entregados á las violencias y vejaciones populares. Yo os puedo asegurar que nuestro honorable colega se halla mal informado. Todos saben las noticias que hemos recibido de varios puntos de la Península, y en ninguno de ellos han tomado los Realistas semejantes venganzas. Si yo tratara, como Mr. Benjamin, de dar consejos á los Ministros, les diria que los revolucionarios lejos de estar oprimidos tienen una actitud amenazadora en muchos pueblos grandes de la España, y que su desvergüenza incomoda á los hombres de bien.

«Vosotros conocereis, señores, que así debe de suceder. En las conspiraciones de los siglos anteriores, que no eran movidas sino por la ambición, ó quizá por el justo descontento de algunos particulares, se restablecía la seguridad luego que se descubría la trama; y el Político Florentino aconsejaba á su Príncipe que provocase esta clase de conspiraciones para afirmar mejor su autoridad. Pero hoy día que los proyectos de los revolucionarios se fundan en doctrinas, que son las mismas en Nápoles, Turin, Barcelona y Madrid, que en Méjico y Buenos-Aires; esta confederación es constante en todas partes. Cada individuo se halla ligado por sus opiniones, pasiones y juramentos; y aunque se hallen en pequeño número en los diversos puntos de una nación, deben temerse por su unión indisoluble, y mas cuando solo tienen que tratar con ellos hombres de bien, que confiados solo en la protección de las leyes, no forman entre sí ninguna asociación política.

3
«Este es el estado de todo país en que ha penetrado la revolución; sus adeptos deben ser atrevidos y amenazadores, principalmente en esa grande Península, fuerte por su posición, y en la cual habian puesto sus esperanzas todos los revolucionarios de Europa creyéndola inespugnable.» El honorable diputado concluye su discurso suplicando á los Ministros, en contraposición de Benjamin Constant, que se valgan de su influencia para que la fuerza y la firmeza dirijan siempre los consejos de España, y se restablezca el crédito y la hacienda, que son de mucha utilidad para que prospere nuestro comercio y prospere la Francia mas y mas. Y aprueba el proyecto como lo pide la comisión.

Después de varias disputas y contestaciones bastante acaloradas se puso á votación todo el proyecto artículo por artículo, y fue aprobado el suplemento de gastos por una mayoría de 234 votos contra 69.

= El *Courier ingles* ha tomado ocasión de un pasaje del discurso de Mr. Noailles sobre la América meridional para hacer las reflexiones siguientes:

«Estamos muy decididos á creer que el Gabinete frances *propende* á seguir el ejemplo de la Inglaterra en este asunto, porque cada día se evidencia mas de que no pueden ser otros los verdaderos intereses de la Francia. ¿Y qué va á ganar con adherirse á los principios de la Santa- Alianza? Nada mas que el *esteril honor de la condescendencia, al paso que la Inglaterra recogerá toda la mies.*

«¿Como puede figurarse el *Courier* que el Gobierno frances *propenda* á seguir el ejemplo de la Inglaterra? ¿Acaso la política del Támesis no ha visto otra cosa en nuestros triunfos de España y en los gloriosos resultados de esta guerra, que el *esteril honor de la condescendencia?*»

= Nos escriben de Lóndres lo siguiente:
«Se asegura que Itúrbide no se ha hecho á la vela directamente para Méjico, sino para la Nueva-Orleans, donde tomará nueva dirección. Añaden que las personas que han hecho determinar su salida son un obispo y otros dos eclesiásticos mejicanos, y que el clero es quien lo llama con mas ansia. Generalmente se

4
cree aquí que saldrá bien con su empresa: esta opinion es tanto mas probable, cuanto los ingleses, que estiman aun mejor la plata que la libertad política de los demas, han visto con sentimiento una salida, que aunque es cierto iba á turbar una tranquilidad bastante equívoca, se han asegurado en ella no obstante una infinidad de especulaciones.

«El público espera con impaciencia noticias del efecto que en el estado actual de cosas ha podido producir en las costas del Perú la llegada del *Asia* y *Aquiles* á favor de la causa realista en general.»

= Los habitantes de Lóndres no oyen hablar sino de muertes ilustres y de exequias fúnebres. Apenas se habian celebrado los funerales de lord Byron, de la Reina Tamehamalu y de la hermosa china You-Foung-Queon, cuando tienen que ocuparse en los del Rey de las islas de Sandwích. Este Príncipe no ha sobrevivido á su tierna esposa mas que seis dias: ha muerto el 14 en la fonda de Caledonia, en *Robert-Street*. Viendo ayer al doctor Ley acercarse á su cama, le tomó la mano y le dijo en su idioma: «Siento el morir.» Entonces la muger del gobernador Poki tendió un brazo por debajo de la cabeza del Rey, mientras que su marido y otros insulares sostenian las piernas de su Soberano. Luego llegó el Almirante mayor, el cual se deshizo en lágrimas á la vista de su Príncipe moribundo.

El Rey exclamó diferentes veces: «¡Voy á perder el habla! Ultimamente á cosa de las cuatro de la mañana dijo con voz lánguida: «¡A Dios todos; muero... ¡Soy feliz! é inmediatamente espiró.

No puede espresarse la afliccion de todos los oficiales que han venido á Europa acompañando á su Príncipe: sir Mateo Tierney ha reconocido el cadáver, y ha declarado que un absceso en los pulmones ha producido su temprana muerte. Como quiera que sea, aseguran los que no han perdido de vista al Rey Tamehamalu, que despues de la muerte de la Reina ha manifestado constantemente deseos de quererse unir con ella en mejor mundo; y que su salud se iba empeorando visible-

mente. Este Príncipe era un excelente-hombre, en la flor de su edad. Segun ha dispuesto él mismo, será trasportado su cuerpo, junto con el de la Reina, á las islas de Sandwích lo mas pronto posible.

=====
ESPAÑA.

Madrid 26 de Julio.

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaen, en virtud de la escitacion hecha por el decreto de S. M. de 10 de Febrero último, inserto en la Gaceta de 12 del mismo, ha ofrecido 100 doblones, distribuidos y pagados en 12 mesadas, para la construccion de la importante carretera desde la Carolina á Málaga, y con el fin de dar ocupacion y sustento á los pobres jornaleros de su diócesis. S. M., despues de aceptar esta generosa y caritativa oferta, ha ordenado que se le den por ella las gracias en su Real nonbre, y que se publique en la Gaceta para su satisfaccion; escribiendo al mismo tiempo al Capitan general de Granada que se valga del ilustrado zelo de este Prelado en todo lo que pueda conducir para el adelantamiento de las obras.

=====
Palma 9 de Agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 9 PARA EL 10.

Parada Milicia Provincial, sargento de hospital Artillería.—Socios.

=====
AVISOS.

Se ha perdido un rosario de mano que tiene en lugar de cruz Nuestra Señora del Pilar de oro con algun esmalte, y una llave de una cómoda, á la persona que lo entregue en esta imprenta se le dará su competente gratificacion.

=====
El que haya encontrado un expediente entre partes Francisca, Prexedis, y Maria Paula Ballester, contra D. Bartolomé Serra en el nonbre que usa, escribano Don Antonio Tomas, Juzgado del Corregimiento, se sirva entregarlo en esta imprenta en donde se le gratificará competentemente.

=====
Hoy 10 del corriente saldrá balija para Barcelona.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.